

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 15 de Diciembre de 1904.

Nº 7021

CRONICA

TRISTEZA

Salgo a la calle y veo un grupo de niños que vuelven de la escuela acompañados por sus padres. Van serios, en file, embutidos en las aceras, tieso el cogote, grave y uniforme el andar; ni ríen, ni saltan, ni estorban el paso de las gentes; algunos ceden su derecha a las señoras. Los padres de estos niños contemplan a los transeúntes como si quisieran decirles: «Me parece que no hay queja de los muchachos; están muy bien educados; tienen mucha formalidad». Mucha. Así tuvieran de sana la color y de alegre el gesto.

Tuerzo una bocacalle y me doy de cara con la Universidad. Frente a sus puertas va y viene un centenar de jóvenes; otros entran y salen de las aulas; varios forman corrillos en mitad del arroyo. La mayor parte son mozos muy serios: hasta cuando requiebran a las mozas que pasan, lo hacen con gravedad, como si temiesen arrugarse la ropa y descomponer la actitud correcta de sus rostros.

No brota de ellos ese vocerío turbulento, propio a la juventud; no gritan, dialogan; no rebotan, pasean; hablan de la mujer como de un accidente, y de sus carreras como de un medio para cobrar nóminas. Son chicos formales.

En los paseos, en los espectáculos y en los hogares, me tropiezo siempre con niños y jóvenes de ambos sexos, certados por el mismo padrón. A la palidez de sus cutis corresponde la de sus almas; el color rojo pasa como una ráfaga por sus mejillas, la alegría como un soplo por sus corazones.

Contemplando a los niños serios que no se salen de la acera; que apenas corren y apenas molestan a los transeúntes; que se levantan tarde y se acuestan más tarde aún; que hablan como los hombres y se aburren como los viejos siendo una profunda tristeza.

Lo mismo me ocurre al contemplar a los jóvenes de ambos sexos, que esclavizan sus espíritus a la formalidad, sus corazones a la conveniencia, sus goces a la corrección y sus cuerpos al sastrero y al modisto; me ponen triste.

Me ponen triste por ellos; me ponen triste por el porvenir de la patria a que esas infancias y esas juventudes pertenecen.

Patrias donde los niños son graves y los jóvenes circunspectos, son patrias enfermas, personalidades sociales moribundas.

De las infancias libres que corren al aire y al Sol, sin cuidarse de que el Sol tueste sus pieles y el aire amarate sus carnes; de las criaturas que abren

los ojos al primer rayo de luz y los ciegan al último, llenando este hermoso paréntesis de claridad, con sus juegos, con sus risas, con sus carcajadas y sus llantos, con sus locuras de ángeles y sus travесuras de demonios, salen generaciones de hombres fuertes, que tienen el músculo robusto para los combates materiales del mundo y el alma sana para las empresas morales del vivir.

De las juventudes turbulentas y de ordenadas, ansiosas de combatir y de gozar; los mozalbetes que no gastan patrones para el amor, ni tiralíneas para el deleite, ni cuentagotas para las expansiones de su cuerpo y de su alma puede salir algo grande, vibrante, vigoroso, útil a la humanidad cuando los excesos juveniles se contrastan en las experiencias de la edad madura.

De infancias graves y de juventudes formales, nada grande, nada bueno puede salir. Estas generaciones pálidas y correctas tienen más trazas de enterradores de patrias, que de hacedores de ellas.

Yo que recuerdo mi infancia revoltosa, mi juventud inquieta, mi jugar al sol y mi gozar insensable a todas las luces, me pregunto comparando las de hoy con las mías, a qué obedeció este cambio, este dolorosísimo cambio que de hace pocos años viene operándose en la niñez y en la juventud españolas.

Me lo pregunto y no lo atribuyo a otra cosa que a la preponderancia, al dominio absoluto adquirido por el reaccionarismo clerical en nuestro país.

Ese reaccionarismo que considera la tierra patria del dolor; los hombres condenados al martirio de la existencia; el amor, delito; la hipocresía, traje de etiqueta, y la pena y el llanto, redentores únicos de la humanidad pecadora, es quién apoderándose de los hogares, de las aulas, de las escuelas de los cuerpos, y de los espíritus produce estas infancias y estas juventudes que llevan la tristeza en los ojos, la cobardía en las conciencias, el egoísmo en el juicio y la anemia en la piel.

Arrojado, como lo es, como una epidemia de casi todos los países de Europa y América, el reaccionarismo clerical ha venido a refugiarse en España; y en España se ceba; y para hacerla suya, infiltra en la carne de niños y jóvenes el virus onervante de una doctrina donde el odio a la existencia, a la fecundidad y al trabajo son artículos indiscutibles e iderogables.

Yo al ver tanto niño serio, tanto joven formal, que ostentan ya impresos en sus rostros el cansancio de la vida y la resignación a la muerte, siento impulsos de gritar, orientando mis ojos a la divina Gracia:

«Santa madre, fecunda é incan-

zable matriz de lo bello, enterrada entre ruinas, cubierta de laurel y mirto, resucita!

«Resucita entera con tu corte de dioses y de héroes, de filósofos y de poetas, de artistas y mujeres, con tus bosques llenos de ninfas y de sátiros, con tus aguas pobladas por náyades y por ondinas con tu Baco coronado de pámpanos, resuscita, ven madre inmortal a predicar en nuestra España, a niños y jóvenes, la noble alegría del vivir...!»

JOAQUIN DICENTA.

EN LA SOCIEDAD GEOGRAFICA

Conferencia

del Dr. Nordenskjöld

La expedición del «Antártico»

De brillante puede calificarse el acto celebrado en la Sociedad Geográfica.

La ciencia celebra sus fiestas agasajando a los sabios, laboriosos obreros del progreso que consagran y arriesgan su vida en aras de la civilización.

Una numerosa y distinguida concurrencia llenaba la sala; el ministro de Instrucción pública, en representación del Gobierno, presidió el acto, y a su lado tomaron asiento el ministro de Suecia y Noruega, barón de Wedel Jarlberg y el presidente de la Sociedad, D. Casáreo Fernández Duro.

Después de breves y cariñosas frases de salutación del último de dichos señores, ocupó la tribuna el conferenciante. Su presencia fué acogida con estruendosa salva de aplausos.

En correctísimo castellano, con voz clara y vibrante, comenzó el doctor Nordenskjöld el relato de su expedición a las regiones australes.

Su viaje dió comienzo a fines del año 1901; otras dos expediciones le habían precedido: una inglesa y otra alemana; la primera exploró hasta los últimos límites del mar Pacífico y la segunda los del Océano Indico; pero con escasos resultados.

Refirió los preparativos de la expedición a bordo del «Antártico» y los primeros descubrimientos a partir de la isla de Nelson y del canal de Orleans.

En el país de los hielos

Ya en aquellos parajes empezaron a tropezar con grandes masas de hielo, enormes icebergs, que hacían penosa la marcha del barco y ofrecían grandes dificultades a la navegación.

Los tripulantes se vieron sorprendidos ante la presencia de numerosas colonias de «pingüinos», extrañas aves con apariencia de seres humanos que viven unidas, en masas de centenares y de miles.

Las costumbres de estas extrañas

aves no pueden ser más curiosas. Lo exiguo de sus alas les impide volar, y su mansedumbre es tal que no ofrecían resistencia de ningún género al ser apresadas por los viajeros, que de su carne hicieron la base principal de su alimentación durante su estancia en el país de los hielos.

Los pingüinos machos son los encargados de fabricar los nidos, reuniendo varios guijarros, en los cuales depositan los huevos; las pingüinas.

A este propósito refirió el conferenciante una curiosa anécdota, que ilustró con interesantes proyecciones.

Los pingüinos

Un pingüino, más perezoso sin duda que sus congéneres, no reunió las piedras suficientes para construir su nido. Las hembras paseaban a su alrededor sin hacerle caso, y compadecidos los viajeros de su situación desairada, acumularon guijarros, fabricando un nido que resultaba colosal por sus proporciones. Las pingüinas se disputaron entonces el honor de compartir la nueva residencia con el afortunado pájaro, y no una, sino dos, depositaron en él sus huevos.

Continuaron los exploradores su marcha a través de las regiones descubiertas, y los hielos aumentaban hasta el punto de que hubieron de renunciar a proseguir en el «Antártico».

Vida heroica

Los témpanos flotantes y el fuerte vendabal ponían grandes resistencias a la navegación; el empuje de los hielos abrió en el casco del barco una gran brecha, y los tripulantes, después de abandonarlo precipitadamente, le vieron sepultarse en el fondo del mar.

En este momento da principio lo más interesante y lo más dramático de la excursión.

Distribuidos los viajeros en tres secciones y siguiendo rutas distintas, avanzaron, no por un archipiélago, como era su creencia, sino por un continente ignorado hasta la fecha.

A medida que se internaban, el frío era más intenso, las nevadas más persistentes, el viento incesante y el termómetro llegó a descender de 30 a 42 grados.

Fué preciso buscar un refugio donde cobijarse en lo más crudo del invierno.

Otto Nordenskjöld iba en unión de cuatro de sus compañeros, y entre los cinco y otros tantos perros arrastraban con grandes fatigas dos trineos cargados con las tiendas, las provisiones y los aparatos más indispensables para la expedición.

Llegó un momento en que se hizo imposible utilizar los trineos; el viento y el frío se hacían irresistibles y las borrascas de nieve impedían todo avance.

Como Robinson

Con los lienzos de las tiendas, con

cartones y con algunas tablas, los cinco compañeros construyeron una vivienda.

La obra no pudo estar terminada en varios días, y entonces la caza les facilitó otros elementos para poder arrostrar, con menos riesgo, las inclemencias del tiempo.

Las pieles de los lobos marinos y de las focas sirvieron para abrigar las paredes; la grasa de estas últimas, de materia abundante para la calefacción, y la carne de los pingüinos de alimento de primer orden en aquellas frías latitudes.

Investigaciones científicas

Cuando el rigor de la temperatura lo consentía, salían los prisioneros a completar sus estudios.

Provistos de los aparatos necesarios anotaban á diario curiosas é interesantes observaciones astronómicas y meteorológicas.

El hallazgo de varias plantas fósiles y numerosos indicios de otro género, hacen creer al doctor que en aquellas latitudes debió existir una flora extensísima, allá por la época terciaria, lo cual obliga á suponer que las condiciones climatológicas fueron muy diferentes entonces de las actuales.

En cuanto á la fauna terrestre, ni el reno ni el oso blanco han habitado jamás en aquellas regiones; sólo existen los seres de que ya se ha hecho mención, abundando, en cambio, la fauna marítima en unos términos verdaderamente prodigiosos.

Describió el conferenciante su sistema de alimentación, que tenía por base las conservas, el pan, la mantequilla y la carne seca mezclada con grasa, que hacían derretir al fuego.

Expedicionarios dispersos

Los otros dos grupos expedicionarios sufrieron también graves riesgos. Uno de ellos se componía de tres viajeros y el otro de veintidós.

Con piedras construyeron grandes chozas, y, encerrados en ellas, permanecieron durante el rigor de los fríos; sus descubrimientos fueron aproximadamente similares.

Cuando llegó el verano, cedió el temporal y los hielos comenzaron á fundirse. Pero las angustias de los viajeros iban en aumento al ver que eran inútiles todos sus esfuerzos para poderse unir nuevamente las tres expediciones dispersas.

Fué preciso aprovechar lo relativamente benigno de la temperatura para avanzar en las exploraciones; unas veces era un canal, otras una isla ó un nuevo ventisquero.

Llegó, en efecto, la temida estación, y los tres grupos permanecían diseminados.

¿Para qué repetir al lector el tristísimo relato de las zozobras y de las mismas penalidades del año anterior?

Resumiremos á grandes rasgos lo ocurrido. Una providencial casualidad hizo llegar á los tres viajeros que constituían la expedición menos numerosa al paraje donde se asentaba la modesta casa del Dr. Nordenskjöld.

Su alegría al verse reunidos fué inmensa, únicamente amargada por el dolor de no encontrar á los restantes y por no recibir el socorro que esperaban de Europa.

Cuando ya habían perdido todas las esperanzas y el segundo invierno había transcurrido, se vieron feliz-

mente sorprendidos por la presencia de dos oficiales argentinos, perteneciente á la tripulación del *Paraguay*, que se había aventurado por aquellas costas con objeto de proceder á su encuentro.

Embarcáronse los suecos con los americanos y practicaron varios trabajos de investigación para buscar á los demás compañeros.

No era la tarea de fácil realización; pero, poseídos de gran perseverancia y de un exceso de filantropía, consiguieron llevarla á término feliz, aun á riesgo de estrellarse contra las montañas de nieve de encallar en los bajíos de aquellas peligrosas playas.

Vivas á Suecia y á la Argentina, explosiones de júbilo y aclamaciones de todo género acogieron la presencia del barco.

Los naufragos y sus salvadores se estrecharon en apretado abrazo de fraternidad, y el «Uruguay» emprendió su viaje triunfador, primero á América, y al continente europeo después.

Tales, á grandes rasgos referida, la interesante conferencia del doctor Otto Nordenskjöld.

Aplausos.—Saludo oficial.—Un diploma.

Tuvo Nordenskjöld al exponerla un cuidado especial en hacerla todo amena é interesante que la calidad del público, en el que abandonaban las señoras, requería, dejándose de estadísticas y de acumular enfadosos datos que pudieran resultar fatigosos para el auditorio.

Grandes aplausos acogieron en diversas ocasiones, las palabras del explorador, resultando también muy interesante la numerosa colección de proyecciones que presentó.

El ministro de Instrucción pública, señor Domínguez Pascual; en frases entusiastas y elocuentes, saludó al intrépido navegante en nombre de España y de su Gobierno.

Acto seguido y por encargo especial de la Sociedad Gráfica, le hizo entrega del diploma de socio de mérito de dicha corporación, dándole al propio tiempo la correspondiente medalla.

El público aplaudió entusiasmado y se dieron vivas á Suecia, á la Argentina y á España.

Solemnidades como esta resultan como decíamos al principio, brillantísimas, y contribuyen poderosamente, no sólo al progreso de la Humanidad, sino á la unión de los diversos pueblos que habitan la tierra.

A. B. T.

(De «El Gráfico» de Madrid)

Los "meetings"

Unas veces porque el Sr. Salmerón lo dispuso, otras por iniciativa de este organismo ó de aquel individuo los meetings han sido el pan nuestro de cada día desde la asamblea del 25 de Marzo, alcanzando á veces proporciones alarmantes, y produciendo en algunas efectos contraproducentes y deplorables. No parecía sino que la Unión Republicana se había pactado exclusivamente para aquilatar la resistencia de ciertas laringes republicanas, ó para formar una estadística de las inconveniencias que podían vomitar en un par de horas ciertos ciudadanos.

Esto ha traído, como no podía menos, cansancio en unos, indiferencia en otros, y desencanto en los que creen, y con razón, que la Unión se ha hecho con fin más hondo, más concreto, más patriótico que el de cacarear automáticamente contra la

monarquía; y esto acaso contribuya á que hoy, que la ocasión de hablar y agitarse en todos sentidos es llegada, el pueblo permanezca como los pastores á quienes el pastorcillo de la fábula había engañado tantas veces gritándoles: «¡al lobo! ¡al lobo!» cuando el lobo estaba lejos de allí.

Y por si así ocurriere, yo, enemigo del meeting sin finalidad, que no he propuesto ni aplaudido ninguno, yo ruego á mis correligionarios que preparen y celebren cuantos puedan antes de que comiencen en el Congreso la discusión del convenio con Roma, y también mientras dure el mandato así á nuestros diputados, por si desgraciadamente lo necesitaren.

Y no solo meetings, sino manifestaciones, y cuantos actos puedan influir para que no llegue á ser ley un proyecto que deshonraría más á los partidos avanzados que no se opusieran enérgica y heroicamente á su aprobación, que á los mismos clericales que la han presentado.

De no hacer esto, de permanecer silenciosos ó tibios en esta hora decisiva para España, nos haríamos cómplices del crimen político que se proyecta, pasaríamos por auxiliadores indirectos del clericalismo y no nos quedaría procediendo honrada y lógicamente otro recurso, que el de empuñar el rosario, dirigirnos al convento más próximo, hincar ante el fraile la rodilla, pedirle perdón por la culpa de haber aparentado que lo combatíamos, demandarle llerando la absolución, y recibirla con resolución cristiana si se dignara concedérsela dándole humildemente las gracias por no habérsela administrado acompañada de un despreciativo é ignominioso pantapié.

José NAKENS.

EL PREMIO NOBEL

Echegaray y Mistral

Según noticia oficial del ministerio de Estado, el premio de Literatura Nobel ha sido dividido entre D. José Echegaray y el célebre Mistral.

No era esta la primera vez que nuestro ilustre compatriota figuraba como candidato á esa codiciada distinción. Al concedérsela se ratifica el alto prestigio de su nombre en la literatura universal.

Este premio, galardón honroso que consagra definitivamente una figura insigne, en nada se empequeñece al ser, como en este caso, dividido. Los dos nombres unidos bajo el laurel perenne, son dignos de esa exaltación gloriosa; aunque por distintos caminos, ambos llegaron á las cimas de la fama pulsando la sonora lira como hijos predilectos de la santa Poesía. Y ambos también son nuestros, son hermonos, pertenecen á esta generosa y entusiasta raza latina, depositaria siempre de la fecunda y vivificante llama del genio creador.

Mistral es el amor, es la ternura, es el entusiasmo de nuestros corazones, que brincan de gozo ante las flores del valle y en presencia de la mujer deseada, y al sentir las caricias del padre Sol...; Echegaray es nuestra pasión fogosa, conquistadora y fiera, que sabe rendir toda el alma y que sabe también morir y matar cumpliendo su venganza.

Son nuestros. Ahora se lanzan sus nombres á la admiración universal, mas hace tiempo que nosotros les ad-

mirábamos escuchando sus palabras.. En su poético retiro de la Provenza, Mistral dedicaba sus últimos años al recuerdo de sus dorados días de entusiasmo, cuando la voz de Mireya sonaba en las montañas congregando á los tálitres ante un trono de virgen coronada... De vez en vez, el glorioso anciano recibe á los peregrinos de la poesía y arranca de su jardín un puñado de rosas...

Echegaray recuerda también sus horas de fiebre y de pelea, cuando sus creaciones dramáticas, ganando todos los laureles, se popularizaban entre las aclamaciones de un público entusiasta. Y llegado á la edad que da derecho al descanso, él lo rechaza y sigue en la brecha con el ardor de siempre... ¡Infatigable campeón! Podrán en estos tiempos cambiar los gustos, removerse las ideas ó descubrirse nuevas sendas del arte para llegar al templo; más nadie osará negar su aplauso entusiasta al poeta que ha conmovido á una generación entera, al conquistador ferviente y poderoso de la gloria...

MAHÓN

Casino Unión Republicana

El sábado próximo día 17 tendrá lugar en el Teatro Principal la sexta función por cuenta de este casino, cantandose los actos 1.º y 4.º de

LA FAVORITA

el célebre terceto de I LOMBARDI

y la preciosa partitura del Maestro Mascagni

Cavalleria Rusticana

La función empezará á las ocho y media.

SOCIEDAD DE SOCORROS A OBREROS ENFERMOS

Con arreglo al art. 19 del reglamento se convoca junta general ordinaria, para el domingo 18 del actual, á las once de su mañana, al objeto de aprobar las cuentas del período comprendido desde primero de Julio á 30 de Noviembre último, y proceder seguidamente á la votación para renovar la mitad de los individuos de la Junta administrativa, por corresponder cesar á los señores que ocupan los cargos que á continuación se detallan:

ADMINISTRADOR D. Juan Arbona Coranti.

VOCALES Amado Clar Triay. Mateo Ponseti Sintés.

COMISARIOS Pedro V. Pons Sitjes. Cristóbal Cimier Darder. Juan Camps Triay. Juan Robert Olives. Sebastián Truyol Pons. Antonio Coll Ponseti. Carlos Calbo. Juan Orfila Orfila. Juan Andreu Palliser, (demitente) Salvador Lucena Amorós. (vacante)

Mahón 11 Diciembre de 1904.—El Director, José Casteyó Vidal.

Se nos asegura que en breve se tratará de instalar en nuestra ciudad una red telefónica interurbana.

Personas que están enteradas del proyecto nos dicen que el iniciador tiene puesto en ello gran empeño, y que se pedirá estar abonado á este servicio por un precio muy módico.

Celebraremos que se lleve á cabo el proyecto.

Come verán nuestros lectores por el telegrama que de «La Marítima» publicamos en la sección correspondiente, el vapor «Nuevo Mahónés», que ayer salió de esta para Barcelona con escalas en Ciudadela y Alcudia, ha derribado á este último puerto á causa del temporal reinante.

Mañana á las once las fuerzas de Artillería de campaña de esta isla, verificarán ejercicios de tiro en Cala Masquida con dirección al mar.

Sirva de aviso á la marinería para que procedan á evitar accidentes desagradables.

Anoche celebró su acostumbrada función semanal el «Centro Ciclista Mahónés».

El teatro viose bastante concurrido, se cantó «El Barbiere di Siviglia», cosechando grandes aplausos los artistas que la interpretaron.

Anoche después de haber salido el periódico, recibimos un despacho de nuestra agencia telegráfica, en la que nos daba cuenta del planteamiento de la crisis, cuya noticia nos sorprendió por completo, pues nadie lo esperaba en estos momentos.

Más tarde el señor Delegado del Gobierno recibió un telegrama oficial confirmando la noticia.

Este telegrama que ha tenido la atención de facilitarnos dice así:

«El señor Presidente del Consejo y todos los ministros han presentado la dimisión de sus cargos que continuarán ejerciendo hasta que S. M. se digna resolver».

En el despacho último recibido vemos que el Rey ha confiado al general Azcárraga la formación de ministerio.

Resultarán pues los mismos perros con distintos collares.

Dice Levasseur, comparando la fabricación moderna del calzado con la zapatería primitiva, que en los talleres de Sigms (Massachusetts, Estados Unidos), toman parte en la fabricación de una bota para señora 52 obreros: la labor de cada uno dura algunos segundos, y se reproduce millares de veces al día.

Dice «El Mercantil Valenciano» del 10 del actual:

«El tabaco se expende cada vez más caro y más malo.

Si quisiéramos recoger todas las quejas que oímos, no pasaría día sin que censuráramos á la Tabacalera.

Ayer le salió á uno en una caja de á 23 céntimos una porción de palos gordos que tuvo la curiosidad de pesarse.

De los 25 gramos de la cajetilla pesaban diez los poltroques, y el resto era tabaco terroso de pésima calidad.

¿Puede darse mayor escándalo?»

LA COSECHA DE VINO

La cosecha probable de vino de todo el mundo, según datos autorizados, se estima en esta forma:

Francia, 54.000.000 de hectólitros, incluyendo en esta cifra 5.000.000 de

Argelia y Túnez; Italia, 28.200.000; España, 28.750.000; Rusia, 8.500.000; Rumania, 3.400.000; Chile, 2.700.000; Estados Unidos, 2.300.000; Alemania, 2.200.000; Bulgaria, 2.100.000; Portugal, 2.100.000; Austria, 1.900.000; Turquía y Chipre, 1.900.000; República Argentina, 1.600.000; Perú, 1.500.000; Suiza, 1.200.000; Grecia, hectólitros 1.100.000, y Hungría, 1.000.000 de hectólitros.

Las demás naciones no exceden de esta última cantidad.

LAS OBLIGACIONES DE ULTRAMAR

La comisión liquidadora de los cuerpitos disueltos de Cuba y Puerto Rico ha publicado en la «Gaceta» un aviso que dice así:

«La ley de 30 de Julio último para la liquidación y pago de las obligaciones de Ultramar preceptúa en su art. 6.º que «los créditos ya reclamados y pendientes de Justificación se declararán también caducados si no se justifican cumplidamente por falta del interesado, dentro del plazo de seis meses... los procedentes de Cuba y Puerto Rico», y siendo muchísimos los expedientes que se tramitan por esta Comisión que por falta de documentación habrán de ser prescritos, en la imposibilidad por falta de tiempo, de requerir en cada uno de ellos á los interesados, se les notifica por este medio que si antes de las doce de la noche del día 16 de Marzo de 1905 no han aportado á los mismos los que les conciernan y que obran en su poder, perderán el derecho á hacer efectivos los créditos que les corresponde».

Lista de regalos para la tómbola organizada á beneficio de la Escuela Libre del barrio 15.

(Continuación)

Un puchero de metal y porcelana, regalo de D. Eduardo Terrés y Dallard.

Un id. de id., id., regalo de doña Mercedes Terrés y Dallard.

Un par de borceguines para señora, de los llamados *Luisés*, regalo de don Adolfo Terrés y Dallard.

Una cesta de papel tegido, con adornos, regalo de D. J. M. Zaragoza.

Un joyero de cristal, regalo de don Lorenzo Miguel.

Un ejemplar de la obra «La Sociedad Futura» (2 tomos), por Juan Grave, regalo de D. Máximo Pena.

El casino «Centro Republicano» de Villa-Carlos ha regalado las obras siguientes:

«El Origen del hombre», por Darwin.

«Cuentos Valencianos», por V. Blasco Ibáñez.

«La Expulsión de los jesuitas», por el Conde Fabraquer.

«Drama de familia», por Jacinto O. Picón.

«La Verdadera Vida», por el Conde León Tolstoy.

«El Jugador y las noches blancas», por T. Dostoiewski.

Un mojasellos de cristal, regalo de don Juan Carretero.

Un tintero de cristal, regalo de N. N.

Un ejemplar de la obra «Segundo Certámen Socialista», regalo de D. Pedro Gomila.

Un reloj despertador, regalo de don José Pérez de Acevedo.

(Continuará.)

Curación de la tos, PASTILLAS J. MIRO Farmacia y Laboratorio de J. Miró -Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

SECCION LIBRE

Mahón artístico

Ni las cotorras y cacatuas más vistosas del mundo entero podrán rivalizar en breve con las fachadas de Mahón artístico.

Las hay para todos los gustos, (digo disgustos). Las hay verdes, que están verdes de veras; las hay negras que ni la *pena negra* puede con ellas; las hay rojas como el almagra y amarillas como la fiebre idem.

Antiguamente los villacarlínes tenían fama de colorines; pero su arte está eclipsado por completo.

Algun propietario se asusta al ver colores tan radicales y opta por *suavizarlos* haciendo una mezcla que ni Murillo pintor ni Bravo Murillo juntos sabrían clasificar.

Hay fachada fúnebre como un cementerio, fachada que da tanta pena verla que los oculistas que se han librado del trabajo de curar ojos estropeados por la blancura de la cal tendrán amplia clientela con los que se los estropearán llorando al ver tan téticas mansiones.

Los artistas enfermarán también de la vista y del corazón, contrayendo dolencias por salvarse de la blancura de la cal.

Los forasteros, al llegar á Mahón y contemplar tanta belleza se caerán de C..., y también enfermarán del golpe.

Ignoramos si estamos en la época del Renacimiento ó en la de Transición; pero estemos *Renacidos* como *Transicionados*; es lo cierto que estamos pintarrajdados de mala manera por colores colorines y tierras raras que cambian de color en cuanto llueve y que gracias al lavado, transforman las fachadas *camaleónticamente*.

Creemos que nuestro liberal y democrático ayuntamiento hubiera obrado mejor dejando al blanco y limpio Mahón tal como estaba en vez de tácitamente disponer de un modo arbitrario que se ensucien las fachadas. No cabe invocar el *ornato público*, cabe tampoco apelar al *salus populi*... dejemos, pues, las cosas como estaban y Mahón continuará su fama de blanca y limpia de que tras tantos siglos disfruta, y que ahora está ya perdiendo con los mamarrachos de fachadas coloridas descoloridas y sucias que motivan este escrito.

X.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 15'00.

El Gobierno en pleno ha presentado la dimisión.

Al abrirse la sesión del Congreso se dará cuenta de la crisis.

A las seis de la tarde irá á Palacio, llamado por el Rey el Sr. Romero Robledo.

Madrid 15, 8'00.

El Rey ha encargado al general D. Marcelo Azcárraga que forme el Ministerio. Este tropieza con muchas dificultades. Su propósito es una vez formado, aprobar los presupuestos para el año próximo y cerrar las Cortes.

Madrid 15, 8'45.

Londres.—Se ha confirmado el ataque que el día 13 realizaron los japoneses contra los depósitos de torpederos rusos existentes en Sebastopol. (1)

De resultados del ataque quedaron destruidos tres buques rusos y uno japonés.

La plaza de Sebastopol se resiste furiosamente desde el martes.

Ignórase el resultado final.

(1) El telegrama de nuestro corresponsal en Madrid dice textualmente, y por dos veces, *Sebastopol*, que bien sabido es una plaza fuerte de la Crimea; creemos que el parte se referirá á Port-Arthur.

Telegramas de «La Marítima»

Alcudia 15, 9

«Nuevo Mahónés» arribado forzoso. Avisaremos salida.

Oliver Qués.

Teatro Principal

EMPRESA SOLER

Compañía de ópera italiana bajo la dirección del reputado maestro

Sig. Cleo Cavalieri

Función para el viernes 16 Diciembre de 1904.

6.º de abono 2.ª serie

Se pondrá en escena la hermosa partitura en cuatro actos del maestro Verdi.

RIGOLETTO

REPARTO

Gilda	Sig. Raimondi
Magdalena	» Barbetti
La Contesa	» Caielli
Giovanna	» Müller
Il Duca	Signor Breda
Rigoletto	» Fiorentini
Sparafucile	» Gasparini
Monterone	» Grassi
Marullo	» Canos
Borsa	» Calafat
Ceprano	» id.
Plaggio	» N. N.

Precios los publicados.

A las ocho en punto.

CASINO EL CONSEY

A los señores socios

Cuarta función de abono

Esta noche se pondrán en escena LAS CARCELERAS

EL TERRIBLE PEREZ (extremo)

LA ALEGRÍA DE LA HUERTA

Se empezará á las ocho y media.

Se han pedido á Barcelona para poner en escena á la mayor brevedad las bonitas zarzuelas *El Rey que rabió*, *La Viejecita*, *El Husar*, *Los sobrinos del Capitán Gran*, *Los Bohemios*, y *El pobre Valbuena*.

Estas dos últimas son nuevas en esta ciudad.

PÉRDIDA

Se ha extraviado un reloj para señora, desde la Plaza de la Pescadería á la calle de Sta. Eulalia.

La persona que lo haya encontrado y quiere entregarlo en esta imprenta, se le dará una buena gratificación.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen

APERITIVAS-LAXANTES—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en **LOCION** y **BANO**, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del **ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.**

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blane, Pla de las Benas, 4—BARCELONA.

Depósito en Mahón: **SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU**



SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad. Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiéptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona. Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

EL BAZAR

de

Francisco Pons Carreras

Temporada de invierno

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

Femenias, fotógrafo

PLAZA MIRANDA, 4

Retratos desde un real de vellón á cinco duros

Catálogos en fotograbado para monederos, calzado, muebles, joyas, etc. Pídanse muestras.

Ampliaciones al tamaño natural de «una fotografía por pequeña que sea y deteriorada que esté», á precios muy económicos.

Gran surtido en marcos Fashionables.

Se conservan los clichés durante un año

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Macfarlanes azules sin goma marca «Christian»

Yá 50 pesetas, todos á la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Precios limitados

Para informes y encargos, único Representante en

Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10.—MAHON

Impermeables Christian

Superior calidad

Rusos matafrío. Clase buena.

Todo á la medida

Pueden escogerse entre una infinidad de clases

Precios baratísimos

«La Modernista»—Nueva, 41

Anuncios mágicos

Arte infalible para acreditar con poco dinero y de una manera rápida, toda clase de productos y de establecimientos. Libro explicación le manda gratis

S. Calleja: Valencia, 28, Madrid

OCASION

En el establecimiento de quincalla de la Plaza del Príncipe, n.º 15-A se liquidan toda las existencias á precios baratísimos. Se venden también por muy modico precio los enseres de dicha tienda.

Aviso

Se comprarian dos armarios guardarropas de lance que estuviesen en buen estado. En esta imprenta informarián.

Aviso á todos los menorquines

LASSALLE (OPTICO)
Solo permanecerá en esta ciudad seis días, con un completo y variado surtido de gafas y lentes de todas clases, gamelos de teatro, campo y marina, termómetros crónicos para medi-

cos, barómetros y demás concerniente en la clase de óptica, todo á precios económicos. Se hacen toda clase de composturas en objetos de óptica. No equivocarse. CALLE HANNOVER, 10 (estanco plaza Vieja).